Instituto de Investigaciones Bibliográficas

Dr. Pablo Gerardo Mora Pérez-Tejada Director ~ desde febrero de 2016

La misión del Instituto de Investigaciones Bibliográficas consiste en compilar, organizar, preservar, estudiar y difundir el acervo de la Biblioteca Nacional de México y la Hemeroteca Nacional de México. Cultiva y promueve la bibliografía como una disciplina que describe analíticamente e indaga la materialidad y los contenidos de la cultura escrita para dar cuenta de su importancia, riqueza y originalidad, desde la antigüedad hasta nuestros días. El impacto de los nuevas tecnologías, los modernos sistemas de información y las diversas plataformas de lectura han colocado al Instituto en la necesidad de fijar y fortalecer la tradición documental nacional, así como en la tarea de buscar los desarrollos más adecuados para proyectar a la Biblioteca Nacional de México, que constituye el mayor repositorio y tesoro de la memoria mexicana.

PERSONAL ACADÉMICO

En el 2017 el Instituto contó con 29 investigadores, de los cuales 17 son mujeres y 12, hombres. Respecto a los técnicos académicos, el número al cierre del año fue de 82, de los cuales 52 son mujeres y 30 hombres. En total, 69 mujeres y 42 hombres. La edad promedio de los investigadores es de 52 años, mientras que la de los técnicos es de 48 años.

De los 29 investigadores, 24 son doctores, tres maestros y dos licenciados y de los 82 técnicos académicos dos son doctoras, 27 maestros, 40 licenciados, 12 pasantes y un técnico. Así, en porcentajes, de la planta de investigadores 82.75 por ciento son doctores, 10.34 por ciento maestros y 6.89 por ciento licenciados; mientras que de los técnicos académicos 2.43 por ciento son doctores, 32.92 por ciento maestros, 48.78 por ciento licenciados, el 14.63 por ciento pasantes y 1.21 por ciento tiene nivel técnico.

Tuvieron lugar los siguientes movimientos: tres concursos de oposición abierto o de ingreso de plazas correspondientes a investigadores, cuatro nuevas contrataciones por artículo 51 (dos investigadores dentro del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos, SIJA) y dos técnicas académicas; tres investigadores tomaron año sabático.

Veinte miembros del personal académico del Instituto forman parte del Sistema Nacional de Investigadores: uno cuenta con nivel de emérito, dos con nivel II, 10 con nivel I y siete son candidatos.

INVESTIGACIÓN

Los investigadores desarrollaron actividades consideradas en 54 proyectos individuales y registran 31 participaciones en proyectos colectivos, de los cuales 15 están bajo responsabilidad

principal o corresponsabilidad de un investigador. Cabe mencionar que a raíz de la reorganización de los investigadores en áreas cronológicas asociadas entre sí por las líneas de investigación que constituyen la disciplina de la Bibliografía Mexicana, este año cobró impulso el trabajo colegiado en el que se discutieron las propuestas y enfoques de las obras propuestas de manera individual para la participación en los proyectos institucionales de Obras maestras de la Bibliografía mexicana y Textos y joyas de la cultura escrita en México.

También continuaron laborando de forma colegiada los grupos de investigación ya consolidados como el Seminario de Cultura Literaria Novohispana, el de Ars bibliographica —que estudia diversas colecciones del Fondo Reservado— y el Seminario de Bibliología, como espacio de interacción en su materia de estudio con sesiones en las que participan miembros del Instituto y especialistas de otras instituciones. Algunos de los proyectos mencionados se llevan a cabo en grupos interinstitucionales, como son los casos del Seminario Multidisciplinario de Estudios sobre la Prensa de la FES Acatlán, en el que participan varios académicos del Instituto. Culminó con la entrega del manuscrito el proyecto de investigación correspondiente al segundo volumen de la "Historia de las literaturas en México. Siglos XIX y XX", en el cual colaboran dos investigadores como coordinadores del volumen y colegas del Instituto de Investigaciones Filológicas y de la Facultad de Filosofía y Letras. A pesar del lamentado fallecimiento de uno de sus fundadores mexicanos y animadores, el doctor Álvaro Matute, continuó sus trabajos el Seminario de Cultura Liberal México y España, donde intervienen, por la UNAM, investigadores de este instituto y del de Investigaciones Históricas, con investigadores de la Universidad de Cantabria.

Por lo que respecta al financiamiento externo, este año se cerró un proyecto respaldado por el Conacyt y se continuó con un proyecto PAPIIT; también se contó con un financiamiento PAPIME para el desarrollo del material didáctico empleado en uno de los cursos que ofrece el Programa anual de Educación Continua del Instituto. Por otra parte, el financiamiento ADABI permitió contar con avances importantes en el proyecto Ars Bibliographica, arriba mencionado. Otros proyecto recibió financiamiento Conacyt otorgado por la Dirección Adjunta de Desarrollo Científico para Apoyo a Actividades Científicas, y con el cual fue apoyado el III Congreso Internacional Las Edades del Libro; fueron invitados tres especialistas del extranjero, se hizo la traducción de parte del evento, y se grabaron las sesiones de forma que contamos con videos disponibles para el público interesado en la página web de la Biblioteca Nacional. El Conacyt también financió el proyecto internacional "Oceanic Exchanges. Tracing global information networks in historical newspapers repositories 1840–1914", en el que colaboran nueve países.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron participación en 14 libros publicados (nueve de investigación, cinco de divulgación), 53 capítulos de libros y 22 artículos en revistas (de los cuales 11 en revistas electrónicas arbitradas) nacionales y del extranjero; y 10 ponencias en memorias. Con motivo de las celebraciones por los 150 años de la creación de la Biblioteca Nacional y 50 del establecimiento del Instituto fue montada la exposición *Tradición de tinta*, fue organizado un magno concierto en las instalaciones y fueron editados los libros *Bienes comunes.* 150 años de la Biblioteca Nacional en 150 objetos, La Biblioteca Nacional de México, 1822-1929 y un número especial del Boletín del IIB.

Para apoyar la producción académica digital del IIB mediante el fortalecimiento de las plataformas electrónicas, se elaboró un reporte de proyectos y productos digitales. Este instrumento

también se propone auxiliar al Comité Editorial. Se elaboró una plataforma para el desarrollo de bibliografías y hemerografías digitales, y se dio continuidad al desarrollo del Sistema de Información Bibliohemerográfica (SIIBHE), cuyo objetivo es apoyar la elaboración de bibliografías y hemerografías digitales.

INTERCAMBIO ACADÉMICO

En lo que respecta a la movilidad académica y los programas de intercambio académico, los investigadores llevaron a cabo cuatro estancias de investigación en España, Polonia, Inglaterra y Estados Unidos. Asimismo, leyeron 19 ponencias en congresos internacionales y reportaron 15 participaciones en coloquios nacionales; un investigador colaboró en el programa de docencia de la ENES-Morelia.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Los investigadores reportan 39 ponencias en reuniones académicas internacionales y 99 en nacionales; impartieron, además, un total de 73 conferencias, 34 dirigidas a la comunidad científica y 39 para público en general; asimismo participaron en 34 presentaciones de libros.

El Instituto organizó 71 actividades: un congreso, tres encuentros, ocho coloquios, dos jornadas, cinco mesas redondas, cinco conferencias, 18 exposiciones, 10 presentaciones de libro, una sesión solemne, tres actividades conmemorativas, siete cursos y ocho talleres; 52 fueron de alcance nacional y 19 internacional.

DOCENCIA

Los investigadores en conjunto participaron en 34 comités tutoriales e impartieron 40 asignaturas regulares: una en bachillerato, 26 en licenciatura y 13 en posgrado, tanto en la UNAM como en instituciones de educación superior de la Ciudad de México (siete de licenciatura en la Universidad Autónoma Metropolitana; la Escuela Nacional de Restauración, Conservación y Museografía, y la Escuela Nacional de Antropología e Historia) y de campus foráneos (ENES-Morelia). Adicionalmente, en otras actividades como talleres, cursos, cátedras y seminarios se reportaron alrededor de 29 actividades, todas pertenecientes a programas de estudio como historia, letras, comunicación, ciencia política, diseño, entre otras.

Por lo que respecta a la dirección de tesis, la planta académica reportó para 2017 la asesoría de 17 tesis de licenciatura (y la obtención de seis títulos), de 34 tesis de maestría (de las cuales ocho obtuvieron el grado), y la dirección de 22 tesis doctorales.

Los investigadores del IIB también participaron activamente en la dictaminación y como sinodales para defensas de trabajos recepcionales, con presencia en 13 exámenes profesionales y 23 exámenes de grado.

Otra forma de vinculación institucional y formación profesional ocurre por vía de la prestación de servicio social. En 2017 se inscribieron 22 prestadores de servicio social para participar en proyectos, 16 lo concluyeron y 30 están en curso. Los prestadores de servicio provienen de las facultades de Filosofía y Letras, de Ciencias Políticas y Sociales, de Artes y Diseño, de Arquitectura, de Ingeniería, de Estudios Superiores Acatlán, de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, de la Universidad Autónoma Metropolitana, entre otras instituciones.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Departamento Editorial informa haber publicado 13 libros, cinco libros electrónicos, dos bases de datos digitales, cuatro publicaciones periódicas digitales. En cuanto a medios electrónicos, se concertaron 77 entrevistas con académicos para medios de comunicación impresos y electrónicos (54 para televisión, cinco para radio y 18 para prensa).

Esto, aunado con la publicación de 39 capítulos de libros de divulgación y de 11 artículos de divulgación, así como con la participación activa de los investigadores en la preparación de cinco guiones museográficos y cédulas de sala y de objeto para las distintas exposiciones que se llevaron a cabo, permitió llevar a cabo de forma sustancial la misión de dar a conocer el Patrimonio Bibliográfico Nacional.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Una las prioridades de la presente administración ha sido vincular a la Biblioteca Nacional de México y la Hemeroteca Nacional de México con instituciones afines con el propósito de que ambas entidades tengan mayor proyección nacional e internacional. Por esta razón se creó el programa estratégico "Vínculos, colaboración e intercambio", dentro del cual se propone la participación institucional en redes, proyectos y programas colectivos de cooperación y reciprocidad. Con motivo de la conmemoración de los 150 años de la Biblioteca Nacional fue organizada la Asamblea General de la Asociación de Bibliotecas Nacionales Iberoamericanas (ABINIA) 2017 en nuestras instalaciones, en la que participaron veinte representaciones de las bibliotecas asociadas; asimismo continuó la colaboración en el Comité Técnico de Normalización Nacional de Documentación (Cotenndoc), dependiente de la Secretaría de Economía, para proponer la Norma Mexicana de Catalogación de Documentación Fotográfica.

PREMIOS Y DISTINCIONES

El doctor Vicente Quirarte fue nombrado miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM. Además, él y el doctor Alejandro González Acosta recibieron la Gran Orden Nacional Triunfo de la República, que otorga el Consejo Nacional de la Legión de Honor de México y la Secretaría de la Defensa Nacional, por los 150 Años de la República Restaurada. Asimismo, el doctor González Acosta fue electo Miembro Correspondiente en México de la Academia Norteamericana de la Lengua Española (ANLE, sede en New York) y de la Academia de la Historia de Cuba en el Exilio (sede en Washington), también fue nombrado miembro del Consejo Consultivo de la Crónica de la Ciudad de México. La doctora Ramona Isabel Pérez Bertruy recibió la distinción Sor Juana Inés de la Cruz.

INFRAESTRUCTURA

Durante el 2017 se concluyó la modernización del Auditorio José María Vigil, con salidas de emergencia, rampa para personas con capacidades diferentes y terraza iluminada para distintos eventos. En el área de la entrada principal se llevó a cabo la automatización de la puerta principal, la remodelación de la barra mostrador, y la adquisición de mobiliario moderno y adecuado para la zona de lockers para usuarios y del lobby.

En el área de investigación se colocó una puerta de vidrio templado y se adquirió nuevo mobiliario para los investigadores, así como para el patio central de la Biblioteca Nacional y para la Biblioteca del Instituto. Asimismo, se instalaron arcos de seguridad.

En cuanto a mantenimiento y remodelaciones, se adecuó un cubículo para el Departamento de Planeación y Apoyo Jurídico y se acondicionó la sala de juntas del área de investigación. Además, se dio mantenimiento al sistema de inyección de aire en el cuarto piso, se realizó el cableado de voz y datos en el lobby de la entrada principal, se impermeabilizaron el domo del Fondo Reservado y seis módulos de la azotea de la Biblioteca Nacional, se selló el ventanal de la Sala Mexicana, se construyeron muros falsos para protección de las colecciones contra los rayos solares y, debido al sismo del 19 de septiembre, se renovó el anclaje del plafón reticulado del cuarto y tercer pisos. Asimismo, se realizaron dos programas de limpieza profunda en los periodos de julio y diciembre y se efectuaron dos fumigaciones de nuestros depósitos y áreas comunes.

En este apartado es conveniente mencionar que a partir del sismo del 19 de septiembre se reconstituyó la Comisión Local de Seguridad, presidida por el titular de este Instituto, la cual sesionó en seis ocasiones donde se han revisado de manera puntual los riesgos en materia de seguridad de las instalaciones. Dentro de las acciones más importantes que se han tomado se encuentran la gestión por parte del titular para la colocación de escaleras de emergencia y la asistencia de algunos miembros de esta comisión a los cursos de Protección Civil para la conformación de brigadas.

En el tema de seguridad, atendiendo la observación del Departamento de Combate de Siniestros de la Dirección General de Prevención y Protección Civil, se adquirieron 10 extintores para sustituir aquellos que entraron en obsolescencia.

En el diagnóstico de necesidades se identificaron 28 mantenimientos en el Departamento de Microfilmación, Fotografía y Preservación. Se dotó de corriente regulada a los 41 depósitos de la Hemeroteca Nacional y se adquirió e instaló el equipo para medición de humedad relativa y de temperatura en las 41 salas que conforman el Acervo Contemporáneo.

Se mantienen los contratos de soporte técnico para el Sistema ALEPH y soporte técnico de la Hemeroteca Nacional Digital.

Se adquirieron 42 equipos de cómputo nuevos, 15 lectores de códigos de barras y 17 impresoras para el trabajo de procesos técnicos e investigación, lo que permitió realizar 52 movimientos de equipo en cascada de los cuales 19 fueron en Hemeroteca Nacional, dos en Biblioteca Nacional y 31 en el IIB. Finalmente, se dieron de baja 110 piezas de equipo de cómputo (impresoras, no-break, cpu, monitores, etc.). Esto nos da un inventario actual de 450 computadoras, 102 líneas telefónicas IP y digitales, 24 puntos de acceso para red inalámbrica y 130 impresoras, distribuidos en las áreas de Instituto, la Biblioteca y la Hemeroteca Nacionales.

SERVICIOS NACIONALES

La Biblioteca Nacional de México (BNM) y la Hemeroteca Nacional de México (HNM) han consolidado su misión de agencias bibliográficas nacionales con base en las tendencias actuales de preservación documental, de mejora en los servicios bibliotecarios y en la utilización de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC). Con base en el programa estratégico "Mejoramiento y ampliación de los servicios de información" se desarrollaron las siguientes líneas de acción: se continuó el proyecto de creación del Centro de Preservación Documental de la BNM y HNM (CPD), junto con la Dirección General de Obras de la UNAM en el campus de Juriquilla, Querétaro. Dentro de la línea de acción "Fortalecimiento de los servicios de información bibliográfica y de referencia", cuyo propósito es ampliar los servicios de información

básica y especializada sobre los contenidos de las colecciones de la BNM y la HNM, se redefinieron los trabajos de indización que desarrolla el Departamento de Sistematización Hemerográfica, dando lugar a la implementación de dos proyectos: uno dedicado al análisis de contenidos de un suplemento cultural y otro destinado a una publicación científica, ambos de la primera mitad del siglo XX.

Se continuó con la participación en las reuniones coordinadas por la Biblioteca Nacional para la propuesta de una nueva ley de depósito legal junto con el Centro de Documentación, Información y Análisis de la Cámara de Diputados en la parte de depósito legal digital. Además, se creó el Grupo de Preservación Digital (GPD), un grupo multidisciplinario e interinstitucional que busca promover la investigación, experimentación y formación de recursos en torno a la problemática de la preservación digital, en particular de materiales digitales patrimoniales. Las líneas de investigación se articulan en gestión, depósito legal, investigación y tecnología. Se incorporó al equipo un profesional de la preservación digital. Se dieron los primeros pasos para llevar a cabo un diagnóstico y revisión de los procesos de digitalización y resguardo de materiales digitales.

En el año 2017 la Biblioteca Nacional de México atendió a 22 mil 396 usuarios y 24 mil 57 consultas presenciales y virtuales. Los Fondos Contemporáneo y Reservado atendieron 68 visitas guiadas, con una asistencia de mil 350 personas.

En cuanto a la Hemeroteca Nacional de México, atendió a 29 mil 32 usuarios y 39 mil 5 solicitudes de préstamo. Se llevaron a cabo 52 visitas guiadas, con una asistencia de 793 personas. El Catálogo de la BNM registró un millón 584 mil 847 consultas.

Instituto de Investiga	ciones Bibliogra	áficas		

Instituto de Investigaciones Bibliográficas

stituto de Investig	aciones Bibliográf	īcas		

Instituto de Investiga	ciones Bibliogra	áficas		

stituto de Investiga	aciones Bibliográ	ificas		